

# Grupo Parlamentario de Izquierda Confederal

## A LA MESA DEL SENADO

EL GRUPO PARLAMENTARIO IZQUIERDA CONFEDERAL (ADELANTE ANDALUCIA, MÁS PER MALLORCA, MÁS MADRID, COMPROMÍS, GEROA BAI Y CATALUNYA EN COMÚ PODEM), y de acuerdo con lo establecido en los artículos 174 y 175 del Reglamento de la Cámara, solicita la tramitación de la siguiente **Moción consecuencia de interpelación**, por la cual se insta al Gobierno a la adopción de medidas para reforzar la sanidad pública, para su debate al Pleno.

## EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

En la actualidad y ante la situación de emergencia internacional a causa de la Covid-19 se ha demostrado, más si cabe, la imperiosa necesidad de contar con un sistema de salud pública con las mejores garantías posibles para reafirmar el derecho a la sanidad universal en cualquier circunstancia. Los aplausos a las trabajadoras y trabajadores del sector sanitario que han hecho frente y siguen haciéndolo, a la situación, no deben quedar en una muestra esporádica de apoyo y se tienen que confirmar en medidas políticas que refuercen sus condiciones de trabajo y que, en última instancia, garanticen el servicio a la ciudadanía.

Esta crisis sanitaria de enormes magnitudes ha vuelto a demostrar que es la sanidad pública la que en primera y última instancia garantiza la práctica totalidad del peso del derecho a la sanidad de la ciudadanía en cualquier circunstancia. Esta crisis ha visualizado como los recortes y privatizaciones en el sector sanitario pueden provocar efectos devastadores ante situaciones de especial riesgo. Esta crisis ha demostrado que los servicios públicos y la fuerza de las instituciones que los sustentan son, a la hora de la verdad, la mayor garantía para los derechos de la ciudadanía.

El artículo 25.1 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos garantiza a toda persona el derecho a la sanidad, tal como reconocen también la Carta Social Europea y la Constitución española. Sin embargo, los marcos de gran consenso jurídicos tienen que actualizarse para blindar los recursos y los derechos que se derivan de la sanidad pública. Más bien al contrario, en la última década hemos visto la modificación de cartas magnas como la Constitución española para alterar artículos como el 135, que han legitimado un descenso de recursos para la sanidad pública y otros servicios públicos como la educación, en beneficio de un auge privatizador de servicios que, como se ha visto estas semanas, pone en peligro vidas y derechos fundamentales.

Todo esto contribuiría a dar pleno sentido a elementos tan importantes como la definición del artículo 1.1 de la Constitución, que califica el Estado español como “social”; y que como tal es exhortado en el artículo 9.2 al ordenar a los poderes públicos la aplicación de medidas para que la libertad y la igualdad sean reales y efectivas. El Estado social es, entonces, un compromiso específico en la lucha por los valores del ordenamiento que obliga a todos los poderes locales, autonómicos o del Estado central. En la actual crisis, entender la salvaguardia de la salud como un factor capital de igualdad, será una necesidad que permita a la ciudadanía recuperar la esperanza, la confianza y favorecer la cohesión social.

# Grupo Parlamentario de Izquierda Confederal

Por todos estos motivos, se presenta la siguiente ,

## MOCIÓN

1. El Senador expresa el apoyo político de la institución al modelo de servicio público de salud universal y de calidad, e insta en el Gobierno a expresar también este apoyo y a adquirir el compromiso de aumentar los presupuestos públicos destinados a este objetivo, así como a promover el estudio de reformas que le permitan asegurar una adecuada planificación estratégica basada en la evidencia científica y el cumplimiento de los principios de equidad.
2. El Senado hace extensivo a esta institución el reconocimiento a los trabajadores y trabajadoras de la sanidad pública por su intenso trabajo y su compromiso con la vigilancia para que puedan trabajar en las condiciones adecuadas en cualquier circunstancia.
3. El Senado insta al Gobierno, y se compromete al mismo tiempo, a impulsar una reforma constitucional que otorgue el derecho a la salud su plena y máxima relevancia. Por eso convendría situar en la sección 1.ª del capítulo II del título I de la Constitución el derecho a la salud y el reconocimiento de la asistencia sanitaria universal. Este derecho se enuncia en la Constitución, pero al no tener protección jurisdiccional directa y bajo el amparo de reserva de ley orgánica o de reforma agravada, no se considera derecho subjetivo pleno (art. 53).
4. El Senado insta al Gobierno, y se compromete al mismo tiempo, a impulsar una reforma legislativa que impida prácticas de descapitalización de la sanidad pública en beneficio de la sanidad privada, así como las modificaciones normativas oportunas para que se favorezca una mayor estabilidad del personal investigador.
5. El Senado insta al Gobierno, y se compromete al mismo tiempo, a impulsar una reforma legislativa que garantice un mínimo de I+D+i en el ámbito de la salud.
6. El Senado insta al Gobierno a buscar un sistema de financiación justo para las comunidades autónomas para que estas puedan atender correctamente a sus competencias transferidas en sanidad.

---

## EXPOSICIÓ DE MOTIUS

En l'actualitat i davant la situació d'emergència internacional a causa de la Covid-19 s'ha demostrat, més si cap, la imperiosa necessitat de comptar amb un sistema de salut pública amb les millors garanties possibles per refermar el dret a la sanitat universal en qualsevol circumstància. Els aplaudiments a les treballadores i treballadors del sector sanitari que han fet front i segueixen fent-ho, a la situació, no han de quedar en una mostra esporàdica de suport i s'han de confirmar en mesures polítiques que reforcen les seues condicions de treball i que, en última instància, garantisquen el servei a la ciutadania.

# Grupo Parlamentario de Izquierda Confederal

Esta crisi sanitària d'enormes magnituds ha tornat a demostrar que és la sanitat pública la que en primera i última instància garanteix la pràctica totalitat del pes del dret a la sanitat de la ciutadania en qualsevol circumstància. Esta crisi ha visualitzat com les retallades i privatitzacions en el sector sanitari poden provocar efectes devastadors davant de situacions d'especial risc. Esta crisi ha demostrat que els serveis públics i la força de les institucions que els sustenten són, a l'hora de la veritat, la major garantia pels drets de la ciutadania.

L'article 25.1 de la Declaració Universal dels Drets Humans garanteix a tota persona el dret a la sanitat, tal com reconeixen també la Carta Social Europea i la Constitució espanyola. No obstant això els marcs de gran consens jurídics han d'actualitzar-se per blindar els recursos i els drets que se'n deriven de la sanitat pública. Mes bé al contrari en l'última dècada hem vist la modificació de Cartes Magnes com la Constitució espanyola per alterar articles com el 135, que han legitimitat un descens de recursos per la sanitat pública i altres serveis públics com l'educació, en benefici d'un auge privatitzador de serveis que, com s'ha vist estes setmanes, posa en perill vides i drets fonamentals.

Tot això contribuiria a donar ple sentit a elements tan importants com la definició de l'article 1.1 de la Constitució, que qualifica l'Estat espanyol com "social"; i que com a tal és exhortat en l'article 9.2 al ordenar als poders públics l'aplicació de mesures perquè la llibertat i la igualtat siguin reals i efectives. L'Estat social és, aleshores, un compromís específic en la lluita pels valors de l'ordenament, que obliga a tots els poders locals, autonòmics o de l'Estat central. En l'actual crisi, entendre la salvaguarda de la salut com un factor capital d'igualtat, serà una necessitat que permeti a la ciutadania recuperar l'esperança, la confiança i afavorir la cohesió social.

Por tots aquests motius, es presenta la següent

## MOCIÓ

1. El Senat expressa el suport polític de la institució al model de servei públic de salut universal i de qualitat, i insta al Govern a expressar també este suport i a adquirir el compromís d'augmentar els pressupostos públics destinats a este objectiu, així com de promoure l'estudi de reformes que li permeten assegurar una adequada planificació estratègica basada en l'evidència científica i el compliment dels principis d'equitat.
2. El Senat fa extensiu a esta institució el reconeixement als treballadors i treballadores de la sanitat pública pel seu intens treball i el seu compromís a vetllar perquè puguen treballar en les condicions adequades en qualsevol circumstància.
3. El Senat insta al Govern, i es compromet al mateix temps, a impulsar una reforma constitucional que atorgue al dret a la salut la seua plena i màxima rellevància. Per això convindria situar en la secció 1a del capítol II del títol I de la Constitució el dret a la salut i el reconeixement de l'assistència sanitària universal. Aquest dret s'enuncia en la Constitució, però en no tenir protecció jurisdiccional directa i sota l'empareda de reserva de llei orgànica o de reforma agreujada, no es considera dret subjectiu ple (art. 53).

# Grupo Parlamentario de Izquierda Confederal

4. El Senat insta al Govern, i es compromet al mateix temps, a impulsar una reforma legislativa que impedisca pràctiques de descapitalització de la sanitat pública en benefici de la sanitat privada, així com les modificacions normatives oportunes perquè s'afavorisca una major estabilitat del personal investigador.

5. El Senat insta al Govern, i es compromet al mateix temps, a impulsar una reforma legislativa que garantisca un mínim d'I+D+i en l'àmbit de la salut.

6. El Senat insta al Govern a cercar un sistema de finançament just per a què les Comunitats Autònomes puguin atendre correctament les seues competències transferides en sanitat

Palacio del Senado a 22 de abril de 2020

Pilar González Modino

Carles Mulet Garcia